

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm.º 32.
Teléfono n.º 2.
Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25
Las manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 10
Número suelto: : 5 céntos.
Id. atrasado: : 10 .

Teatro Antiguo y Moderno

E. IBSEN
Un enemigo del pueblo.
Los puntales de la sociedad.
Halvard Solness.
Casa de muñeca.
Hedda Gabler.
SHAKESPEARE
Hamlet.
A STRINDBERG
La señorita Julia.
Una peseta el ejemplar
Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Atavismo feroz

Hace tiempo que pregunté a un gracioso muchacho de ocho años: —¿Qué harías si fueses un hombre? —Y me contestó: Viajar con mis compañeros; recorrer países lejanos; fabricar una fortaleza, artillarla con muchas cañones y después dispararlos contra el enemigo que quisiera asaltarla. Supo después que la contestación del muchacho era debida a la lectura de un viaje fantástico y ciertamente no debía darse importancia a una respuesta semejante en la cual habló más la imaginación que la conciencia.

¿Pero es regular que un muchacho cristiano, crecido en un país civilizado, en tiempo de paz, en el seno de una familia burguesa tranquila y honrada se exprese de tal manera y considere como la cosa más inocente del mundo el deseo de conquista y exterminio? ¿No es un indicio que la instrucción intelectual y moral que se da a los niños está impregnada todavía de un salvaje desprecio a la vida humana, de una bárbara adoración a la fuerza brutal, de un concepto de la guerra cruelmente primitivo?

Educamos a los niños imbuyéndoles sentimientos humanitarios; pero otras fuerzas superiores operan con efecto contrario en su ánimo; mil cosas que ven, leen, que encuentran en el ambiente y respiran con el aire son manifestaciones inconcebibles de antiguos instintos feroces de la especie, en cuyo ánimo y sangre no ha penetrado todavía la civilización.

Se predica al niño abnegación y misericordia, y se le enseña sin discernimiento una historia de violencias y matanzas humanas, que confunde en él el sentimiento de justicia y le embota el sentimiento de la piedad. Se le enseña el amor al prójimo y se escarnecen en su presencia como cosa peligrosa, a los señadores de la fraternidad de los pueblos y de la paz universal.

Se le habla de humanidad y misericordia con un lenguaje lleno de imágenes sanguinarias, de luchas canibalescas, de frases y conceptos indulgentes para la fuerza, la crueldad y el homicidio, no presentadas en forma de delito vulgar. Estas absurdas contradicciones están bien significadas en el caso de un padre de familia que, desandando premiar a su hijo por haber hecho un buen examen de doctrina cristiana, le regaló una espada, la cual blandió inmediatamente con gran furia para cortar la cabeza a los hermanos imaginarios en Jesucristo.

Haría una obra grande el que indagase con inteligencia profunda y demostrase por medio de análisis minucioso todos los gérmenes de iniquidad y ferocidad que insinúa la sociedad con la palabra y el ejemplo en el ánimo de los niños; muchos de los cuales no es extraño que delante de los hombres piensen y digan, en ciertos momentos críticos, que para higienizar a una nación no hay otro remedio que un baño de sangre, y otras sentencias como esta tan insensatas y horribles.

E. DE AMICIS

DE TEATROS

Los estrenos

Los teatros madrileños han abierto sus puertas. En el Cómico se ha estrenado *El pícaro mundo*, que según la prensa, esta zarzuela se salvó a causa de la formidable claque. Sin embargo, en la nueva zarzuela hubo dos números aplaudidos en justicia, y no faltan algunas frases graciosas sin perjuicio de que los autores Sres. García Álvarez, López Marín, Caballero y León pueden hacer, y otras veces hicieron cosas incomparablemente mejores.

En el Lírico se ha estrenado *Los hijos del mar*, letra de Gabriel Merino, música de los Sres. Calleja y Lleó.

Gabriel Merino, literato distinguido y autor dramático muy experimentado, ha hecho un libro en que ratifica una vez más estos justos conceptos.

Cierto dice un crítico a propósito de este estreno, que el llevar melodramas comprimidos al género chico hemos convenido en que está ya mandado recoger; cierto también que en la obra de anoche la exposición, sobre todo, resulta lánguida y pesada, y cierto, igualmente, que el argumento, sobre ser manoseadísimo, adolece de inverosimilitudes por las que el público ya no pasa; pero todo esto queda compensado con la fluidez y delicadeza de la versificación, con lo bien combinado de algunas situaciones y lo hábilmente preparado que se halla el desenlace, con el cual se anima y levanta no poco la obra.

De suerte que Gabriel Merino, si no acertó ni mucho menos con el asunto, triunfó una vez más como poeta conocedor de los resortes de la escena.

La música de los Sres. Calleja y Lleó es muy... abundante y sonora, pero ¡ay! muy poco inspirada y original. Aparte algún número que justamente merece excepción, los demás son anodinos, de dimensiones interminables, y sobre todo de tendencias *sabias* y descriptivas, lo cual es ya un colmo. ¡Qué de huracanes, rayos, centellas, galernas y demás sonoridades análogas!

Emigración a los Estados Unidos

Dicen de Nueva York que durante el año fiscal, que terminó en 30 de Junio próximo pasado, llegaron a los Estados Unidos, con el propósito de establecerse en el país, 921.315 inmigrantes, ó sea, comparada esta cifra con la del año anterior, un aumento de 190.517, lo cual constituye el «record» en la historia de aquel país.

El número total de inmigrantes procedentes de Europa fué de 814.507, de los cuales son italianos 230.622; austriacos 206.011; rusos y filandeses 135.093; suecos 26.028; alemanes 40.086; irlandeses treinta y cinco mil 310; ingleses 26.219; noruegos 24.461.

Procedentes de países asiáticos mandó el Japón 19.698 y Turquía (asiática) siete mil 118.

Inmigraron asimismo en los Estados Unidos produciendo general sorpresa, la friolera de 8.170 personas procedentes de las Indias occidentales.

No registra la historia de la inmigración en los Estados Unidos un número tan considerable de inmigrantes de las Indias occidentales.

El hecho es tanto más raro en cuanto el Gobierno de los Estados Unidos ha impuesto todo género de trabas a la inmigración.

PARA LOS OBREROS

Reformas sociales

El señor García Alix tiene ultimado un proyecto de ley sobre huelgas, en el que se declara lícita la coligación tanto de obreros como de patronos, sin más limitación que la que imponen los artículos 557 y 558 del Código penal, y con las siguientes condiciones.

Que no se empleen en ellas violencias y amenazas.

Que no se dirijan a suspender la vida económica en general.

Que no ocasionen interrupción en los servicios públicos ó entorpezcan el funcionamiento industrial de una región.

Que no tengan por fin imponer admisiones ó despedidas de determinados obreros.

Que no causen interrupción del trabajo.

Que no pongan en peligro las vidas ni causen pérdida de cosechas ó produzcan otros daños irreparables.

Se establecen penalidades que llegan hasta el arresto mayor.

También ha ultimado el señor García Alix otro proyecto de ley sobre los Consejos de conciliación.

Se compondrán éstos de patronos y obreros y tendrán por objeto prevenir y resolver las diferencias que entre ellos ocurran.

En los puntos donde existan tribunales industriales, los cuerpos del jurado formarán el Consejo de conciliación del territorio.

Donde no existan aquellos tribunales,

desempeñará estas funciones la junta de reformas sociales.

El Consejo de conciliación podrá dividirse en secciones mixtas.

En caso de huelga, la autoridad local, los patronos y los obreros, se dirigirán al presidente del Consejo de conciliación, expresando sus pretensiones respectivas.

En otro proyecto que tiene también ultimado el señor García Alix hace referencia a los anteriores y trata de los tribunales industriales encargados de la función arbitral.

Será competencia de estos tribunales los pleitos entre patronos y obreros con motivo del arrendamiento de obras y servicios sobre el cumplimiento del contrato de trabajo y aprendizaje y sobre la ley de accidentes del trabajo.

Tendrán estos tribunales su asiento en las cabezas de partido judicial y sus miembros serán elegidos por sufragio entre patronos y obreros mayores de 25 años.

Contra las sentencias de estos tribunales cabe el recurso de casación ante el Tribunal Supremo, sin necesidad de consignar depósito.

DE ALEMANIA

La armada imperial

Dicen de Berlín que está cerca de su término la reconstrucción de ocho grandes acorazados de la defensa de costas que empezó en 1899.

El primero de dichos buques, en el cual se empezó a trabajar, fué el «Hagen», que en los arsenales de Kiel fué alargado y reformado, para lo cual se le partió en dos añadiéndose en el centro una sección de siete metros de longitud.

En los mismos arsenales se hicieron iguales transformaciones con el «Haindahl» y lo propio en los de Danzig con los acorazados «Hildebrand» y «Beowulf».

En el verano del año pasado, 1902, pasaron aquellos cuatro buques de guerra al servicio activo, formando en la Armada imperial alemana, una unidad de combate separada y tomaron parte en las grandes maniobras de aquel año, trabajando admirablemente y justificando por completo cuan útil fué la reconstrucción de que habían sido objeto.

En los actuales momentos hay otros cuatro acorazados del mismo tipo que aquellos y sufriendo la misma reconstrucción ó modificación. Son dichos buques el «Frilhoif», en los arsenales de Kiel; el «Odin», el «Siegfried» y el «Aegir», en los de Danzig.

Los dos primeros quedarán durante el año corriente listos para hacerse a la mar y en la primavera del año próximo los otros dos, de modo que toda la escuadra reconstruida podrá prestar servicio activo durante el curso del año 1904.

Se calcula en 14.700.000 marcos el coste total de la reconstrucción de los ocho acorazados.

Baja de los cambios

Para la solución del problema de los cambios se presentará un proyecto de ley, que el jefe del Gobierno leerá en el Congreso cuando las Cortes reanuden sus tareas.

El presidente del Consejo, ha puesto singular empeño en afirmar, contra lo anunciado por los periódicos, que fué debido sólo a su iniciativa que el Banco de España elevara los descuentos.

Yo estoy muy reconocido, ha añadido el Sr. Villaverde, a la buena acogida que el Banco dispensó a mi pensamiento, que como se ha visto, tan beneficioso había de ser para la baja de los cambios.

Esta medida, que forma parte de mi proyecto, la solicitó el Consejo del Banco. El Gobierno tenía derecho a hacer esta indicación, y la influencia de esta resolución ya se va viendo y se verá mejor en lo sucesivo.

Academia de corte parisien

a cargo de la profesora DOÑA MARGARITA JAUME Representante de la Central Martí de Barcelona

Se venden patronos y modelos exclusivos para modistas, los cuales van acompañados de la explicación para la colocación de adornos, forros y demás montura.

Las colecciones todas las temporadas se reforman y los patronos pasados de moda se sustituyen por otros, renovando toda la colección por muy módico precio.

La apertura de curso se verificará el 2 del próximo Septiembre. Cuesta de Santo Domingo, 18, 2.º

Nuestra información

Los prácticos de puertos

El uso de los servicios de los prácticos de los puertos, se ha dispuesto por Real Orden se rijan por las reglas siguientes:

1.º En los puertos nacionales, naturales ó artificiales, que por el Reglamento local sea obligatorio el servicio de práctico, todos los buques de la Armada lo utilizarán, satisfaciéndose los emolumentos reglamentarios con cargo al fondo económico del buque.

2.º En los puertos nacionales en que no sea obligatorio el servicio de prácticos, los comandantes de los buques de la Armada quedan autorizados a utilizar el práctico siempre que por las circunstancias del tiempo ó de las condiciones más ó menos peligrosas de la localidad y del mayor espacio de tiempo en que no hubiese frecuentado el puerto, lo consideraran conveniente a la seguridad del buque, siendo también abonados estos servicios de práctica por cuenta del indicado fondo económico.

3.º Sólo se admitirán en nómina para ser satisfechos por Hacienda los certificados de práctica por servicios en costas y puertos extranjeros.

Asesinato de un guardia municipal

Hace algunos días el vecino de Son Sardina Rafael Jaume (a) «es Forn» que habita con su esposa é hijas en la casa denominada *Can Agustí* encontró dentro del pesebre de la cuadra un cuchillo de regulares dimensiones cuya arma se supone fué arrojada a la cuadra por una ventana que dá al campo.

Rafael Jaume es cuñado de *Peñot*. Dicho vecino entregó el cuchillo a don Jerónimo Pou y éste ayer lo puso a disposición del Sr. Comandante de la guardia municipal.

Ayer tarde el Comandante pasó a Son Sardina registrando las inmediaciones de la casa citada encontrando bajo la ventana de la cuadra y en la parte exterior restos de manchas de sangre.

Esta mañana el hecho ha sido puesto en conocimiento del Sr. Juez de Instrucción por el precitado Sr. Comandante.

Se dice que esta tarde ó mañana el señor Juez pasará a Son Sardina con objeto de efectuar las diligencias que el caso requiere.

Embajada comercial española a América.

La Revista Comercial *Mercurio* acaba de recibir los siguientes telegramas.

Málaga, 5-9-3. Llegados sin novedad a esta, siete de la mañana, visitándonos Gobernador Civil; Representantes sociedad, *Amigos del País*, Presidente de la Cámara Ibero-Americana, transmitiéndonos saludos de Rodríguez Sampedro. Comisión visitado bodega Lamothe y Ramos Tallés. Obsequiada comisión en el restaurant Caleta por nuestro paisano Jaime Marzo Roura.

Comisión satisfachísima, recibiendo muestras adhesión de todos los elementos económicos de ésta.—Deulofeu.

Málaga, 5-9-3. Zarpado para Cádiz cinco tarde efectuosísima despedida, a bordo concurren entidades antes citadas y Presidente Cámara de Comercio Mercantil y representantes prensa, Todos hacen votos éxito viaje.—Deulofeu.

Cádiz, 6-8-20. Revista Comercial *Mercurio*. Fondeamos a las 6 de la mañana. Vinieron a bordo a saludar a la Comisión, D. Sebastián Martínez de Pinillos, en representación de la Compañía Trasatlántica, D. José Luis Guerra, Secretario de la Cámara de Comercio, representaciones de la Liga Marítima, de la Unión Ibero-Americana, del Centro Mercantil, de las Obras del Puerto y el Sr. Quero en nombre de la Prensa.—Deulofeu.

Cádiz, 6, 10-15. Uno de los vaporcitos auxiliares de la trasatlántica nos ha conducido al muelle, donde en coche descubiertos nos hemos dirigido al Hotel de Francia, acompañados de todas las comisiones. La Prensa local se ocupa extensamente y con entusiasmo de los motivos del viaje de la Comisión.

Prepáranse varios obsequios en honor nuestro.—Deulofeu.

Cádiz, 6, 12-40. La Comisión ha recibido la visita de D. Joaquín R. Guerra, Delega-

do de la Campaña Trasatlántica y Presidente de esta Cámara de Comercio, D. Angel Picardo, Cónsul de la República Argentina, D. Carlos Segerdahl, Vice-presidente de la Cámara, para ofrecerle en nombre de las entidades económicas y de las autoridades, un banquete que se celebrará a las 7 de la tarde en el Hotel de Francia. Luego irán los comisionados al Teatro Principal, cuya función les está dedicada.

Cádiz, 6, 13-30. La Comisión ha recibido un afectuoso telegrama del Marqués de Comillas, despidiéndola y alentándola para el buen acierto en el desempeño de su cometido.—Deulofeu.

Cádiz, 6, 16-26. Los Comisionados han recibido la visita de los Sres. Rivas, Betineli y Engo, representantes de la Unión Ibero-Americana, el Excmo. Sr. Gobernador Civil, el Alcalde, el Presidente y el Vice-presidente del Centro Mercantil é Industrial, y una comisión de la Cámara de Comercio de Córdoba, de la que formaba parte su digno Presidente D. Carlos Carbonell, etc. Luego han recorrido las calles y paseos visitando cuanto de notable encierra esta hermosa ciudad. Se ha agregado a la Comisión D. Pedro Pablo de Corral, en representación de las industrias vizcaínas.—Deulofeu.

La Cámara de Comercio de Málaga en afectuosa comunicación dirigida a los comisionados que ha recibido nuestro colega *Mercurio*, participa el acuerdo de su Junta de adhesión incondicional, haciendo constar en acta la expresión más solemne de gratitud para los iniciadores de tan patriótico pensamiento, añadiendo que basta el propósito de tal idea para que los Sres. Rábola y Zulueta merezcan el título de beneméritos y vayan acompañados por los votos y la admiración de todos.

Fiestas en Mahón

Los días 7 y 8 continuaron con mucha animación los festejos organizados en aquella ciudad con motivo de la fiesta mayor.

En la tarde del día 7 se celebraron regatas de guairos. Se disputaron el premio los patronados por *Pacífico* y *Abril*. A causa de no haber dado el primero paso al otro y debido al viento que reinaba, chocaron, sin que ocurriera incidente alguno. Hubo las correspondientes protestas ante el jurado, que acordó no en regar los premios, que fueron obtenidos después por las embarcaciones cuyos timonales eran D. Francisco F. Andreu y Manuel Parpal.

No se verificaron las regatas humorísticas de esquifes y cubos frente a la Alameda.

Al anoecer en la ermita de Nuestra Señora de Gracia se cantaron solemnes completas, y la iglesia, que está a cargo del presbítero D. Narciso Panedas, estaba profusamente adornada é iluminada, siendo extraordinaria la concurrencia de fieles.

Por la noche el paseo de la Alameda estuvo concurrendísimo, en donde tocó la Banda Municipal.

En la explanada se disparó un castillo de fuegos artificiales.

El día 9 amaneció con repique general de campanas y disparo de morteretes en la plaza de la Constitución; en la parroquia de Santa María se celebró solemne misa mayor y se repartieron socorros extraordinarios a los establecimientos de beneficencia y a los pobres que socorre la Asociación de Beneficencia domiciliaria.

El tiempo que al amanecer estaba sereno cambió radicalmente pocas horas después; cayeron ligeras lluvias antes de las doce.

Por la tarde, en el puerto se celebraron regatas de misticos y goletas que se disputaron el premio del campeonato creado por la «Liga Marítima.»

Mientras se efectuaban las regatas cayó un fuerte aguacero acompañado de truenos y relámpagos.

Los botes particulares y de alquiler eran insuficientes para trasladar é tierra a la gente, cuyas ropas estaban completamente caladas.

Los cauces se desbordaron en varios puntos.

Tanto el Coso como la Alameda se han ban atestados de numerosas personas.

Sobre anisados

Según dijimos días pasados, la comisión de fabricantes de anisados nombrada para practicar las gestiones oportunas con el fin de que el proyecto de ley presentado a las Cortes creando un impuesto sobre la fabricación de alcoholes, anisados y licorosos, se modifique en sentido menos gravoso para los que se dedican a las expresadas industrias, había empezado sus trabajos con éxito satisfactorio logrando interesar en el asunto a varias personas que por sus condiciones personales y por los cargos que desempeñan pueden influir poderosamente en que se resuelva de conformidad con los justos deseos de los expresados industriales.

Desacando la comisión, antes de preisar los términos en que ha de estar concebida la representación que ha de elevar a las Cortes, conocer el parecer no sólo de todos ó la mayor parte de los que se dedican a la fabricación de aguardientes y licorosos sino también de los que se ocupan en la producción de alcohol, ha eruido conveniente convocar a unos y otros a una reunión que se celebrará el sábado próximo a las diez de la mañana en el domicilio de la Asociación Alcohólica Balear (Constitución 38) para tratar del asunto indicado.

En la Audiencia

Causa por hurto

Vista de hoy

Ante el Tribunal de Derecho constituido a las diez y media de la mañana de hoy en la Sala de lo civil de esta Audiencia ha comparecido Juan Florit y Morey, acusado del delito de hurto de varias gallinas al vecino de San Juan, Jaime Bauzá Togores, en el día 11 de Septiembre del año próximo pasado.

Con motivo de conformarse el proceso con la pena pedida por el Fiscal, que era de dos meses y un día de arresto mayor y accesorias y costas, el juicio ha sido declarado concluso para sentencia.

La causa procedía del Juzgado de Instrucción de Manacor.

Vista para mañana

Mañana a las diez y media se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor, contra Antonio Fullana Galmés acusado del delito de disparo de arma de fuego al vecino de la misma Martín Gomila.

El Ministerio Público representado por el abogado Fiscal Sr. Astray sostendrá la acusación y el letrado Sr. Pascual defenderá al procesado.

Un barco de guerra

A las cuatro y media de esta tarde ha ganado el puerto, fondeando en las inmediaciones del espigón del muelle la corbeta de guerra llamada *Almirante Miquel*, de escuela guardias marinas.

Viene al mando del capitán de fragata Sotirios Lambrós y desplaza 1500 toneladas. Inmediatamente después de amarrado ha saludado a la plaza con las salves de ordenanza, saludo que ha devuelto al cabo de poco tiempo la fortaleza de San Pedro.

El médico de Sanidad y un enviado del Sr. Comandante de Marina se ha trasladado a bordo de este buque, con objeto de girar la visita de ordenanza.

Monta 9 cañones y le tripulan 244 individuos.

Procede de Alicante é Ibiza; permanecerá algunos días en este puerto.

Es de nacionalidad griega.

Religiosas

Santoral

Para hoy.—San Nicolás de Tolentino, confesor y Santa Polqueria.

Para mañana.—Santos Probo y Jacinto, mártires.

Cuarenta Horas

Mañana continuarán en San Nicolás.

A las siete exposición; a las diez tercia y misa mayor cantada por la Comunidad. Por la tarde, actos de coro y reserva.

Militares

Un nuevo morralmochila

En un periódico catalán leemos: Don Alfonso Ferrer, capitán del batallón de Alba de Tormes, ha presentado un nuevo modelo de morralmochila, que salvando los defectos de la actual mochila, venga a llenar la falta de esta prenda en un ejército que aspire a ser manobrero.

Nosotros hemos visto el nuevo modelo y desde luego lo consideramos muy superior al actual si bien de sus resultados nada podemos decir: allá el tiempo se encargará de hacerlo con indestructible certeza.

Toda prenda que, como esta, ha de reunir condiciones opuestas, cuales son la ligereza, capacidad y fácil manejo, no puede llegar al sumo de lo perfecto y siempre admite mejoras que, si bien no absolutas, dependen del punto de vista bajo el que se la mire.

Lo mismo le sucede al vestuario en general.

Por eso no hay tantos reformadores. En cada jefe de cuerpo armado conozco un inventor de estas prendas.

Pero el señor Ferrer ha salido de esa vulgaridad, ha transformado la prenda dándole cualidades opuestas.

El pese, la forma, la distribución interior para los diferentes objetos, parte del modesto equipo militar, el sistema de suspensión y la doble aplicación de zurrón ó morral son muy atendidas por el señor Ferrer y resultan felizmente a nuestro parecer.

No nos detendremos en la descripción de esta prenda; el espacio de que disponemos y la índole del periódico no nos lo permiten. Más adelante lo haremos en una revista militar.

Para terminar diremos que el jefe del batallón de Alba de Tormes, señor Sarthou, acompañado del inventor, presentó el citado modelo al general gobernador, señor Castellví, quien, según nos dicen, quedó sumamente complacido al reconocer las ventajas del nuevo equipo.

Lo que hace falta ahora es que se ensaye y se estudie sin pérdida de tiempo, y si, como nosotros creemos, da buenos resultados, se adopte para todo el ejército, desechando la actual mochila que no puede ser peor.

Marítimas

Movimiento del puerto

El movimiento de embarcaciones habido en este puerto durante las últimas 24 horas ha consistido en la llegada y salida de varios faluchos de escaso tonelaje y del vapor *Iseo* procedente de Marsella con escala en Sóller, el cual llegó con bastante retraso, por la marejada reinante en el golfo de León.

Además esta mañana ha llegado procedente de Ibiza el vapor *Lulio*.

Dicho vapor se ha hecho de nuevo a la mar para Barcelona, a la hora de costumbre.

En las oficinas de Sanidad de esta Comandancia se han despachado, para Bañalbufar, el falucho *Cristina*, para Sóller el *San José* y para Gandía el laúd *María*.

Uno de estos días debe llegar a este puerto un vapor inglés con cargamento de carbón mineral.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina durante el día de hoy: Ibiza.—Barómetro 768.25, viento NE. flojo marejadilla acelajada.

Andraig.—Cielo con celajes, claro, ventolina E. mar llana y horizonte caluroso.

Aleucia.—Viento NE. flojo mar tendida acelajada.

Sóller.—Viento flojo del E. mar tendida cielo despejado.

Sobre carnes

Hace unos cuantos días dimos a conocer el proyecto que asustaba a una compañía forastera de establecer en Mallorca un depósito de carnes vivas; añadiendo que caso de resultar posible su establecimiento, había de resolverse el engorroso problema de la carestía tantas veces planteado y sobre todo proporcionar a nuestro público una clase excelente de mercancía ya que la que se le ofrece actualmente no resulta siquiera medianamente aceptable.

Pues bien, después de los estudios que estos días se han llevado a cabo resulta desgraciadamente imposible el poder establecer el depósito general de cabezas vivas, toda vez que escasean los pastos naturales y el producirlos artificiales habrá de reportar un gasto enorme a la sociedad, que no había de permitirle siquiera saldar el negocio a la par; de modo que ha quedado descontado el establecimiento de este centro.

Sin embargo, según se nos dice, se ha decidido llevar a la práctica el proyecto de abastecimiento de carnes de esta capital, toda vez que ofrece algún resultado positivo al negocio.

Para ello, vendrán de momento, unas 200 cabezas de ganado vacunos, todos los meses y si el negocio confirma los resultados, entonces aumentaría el número de cabezas de importación, hasta surtir por completo la plaza con carnes de Buenos Aires.

La primera expedición dice que llegará a mediados del próximo Noviembre ó a últimos a más tardar.

Las reses que se importen serán guardadas en unos terrenos que para el caso se habilitarán lo más inmediato posible a Palma.

Para el efecto se han visto terrenos estos últimos días, uno de ellos en las inmediaciones del Coll d' en Rabasa, que es posible si no se encuentran otros en mejores condiciones que se destinen al objeto.

Estas son las últimas noticias que por boca de uno de los señores interesados en el asunto hemos podido recoger, noticias que deseáramos ver confirmadas a la mayor brevedad, dado el grandísimo interés que para nuestra capital revisten.

Globos aereostáticos

Fabricados en papel seda, clase superior,

A 1, 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Esta tarde a las doce y cuarto ha celebrado sesión el Ayuntamiento presidida por el Sr. Planas. Asistieron los señores Font y Monteros, Muntaner (D.T.), Garcías Moll, Cañellas, Castañer, Pou, Montaner (D. J.), Pomar, Martí, García Orell, Villalonga (D. A.), Llopis, Canet, Bibiloni, Bonnia, Mateu, Quijada, Bestard, Cuschieri, Salas, Fuster (D. A.), Oliver, Roca y Gamarra.

Acta y cuentas

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales que ascienden a 2.907.53 ptas.

Se aprobó la cuenta de la escritura de subasta del saneamiento de los terrenos procedentes del derribo de murallas, que asciende a 23 ptas.

Asuntos varios

El depositario del Ayuntamiento presenta una cuenta que se lee y que ha satisfecho la corporación, con motivo de la venida de los catalanes a Mallorca para celebrar la Asamblea del concierto económico en el teatro Principal que asciende a 1279.17 ptas. En otro lugar publicamos el detalle de estas cuentas, que fueron aprobadas.

Se reproduce la proposición de los Sres. Canet y Cañellas referente a la dotación de nuevo armamento para la guardia municipal.

Se acuerda pase a la Comisión de Policía para su informe.

El Sr. Pomar opina que la guardia municipal debía estar desarmada; el respeto que ha de infundir ha de ser por su persona y no por las armas que lleva encima. Por este motivo se opone a que se haga el gasto de que se trata en la proposición.

D. Pablo Taronjé pide que conste oficialmente al Ayuntamiento el nombramiento de fiel contraste de oro y plata para los efectos correspondientes.

Se acuerda que la solicitud pase a la Comisión de Hacienda para su informe.

Se entera el Ayuntamiento que el Gobernador ha aprobado el presupuesto adicional al corriente año.

La Comisión de Gobierno Interior propone se compren 50 escupideras para las oficinas municipales. Se acuerda pase a la Comisión de Hacienda.

Queda ocho días sobre la mesa el expediente sobre la barandilla de la cuesta del Teatro.

Se entera de un oficio de la Cámara de Comercio ofreciendo su concurso al Ayuntamiento para que no se supriman en el Instituto los estudios mercantiles.

Se conceden varios permisos para obras particulares.

Se aprueba el acta de recepción definitiva del empedrado de parcelas ganadas a la vía pública.

Igualmente se aprueba el justiprecio de varias parcelas de avance y retirada. En vista de un ofrecimiento hecho por el Sr. Garí se le conlona una multa de 50 pesetas que se le impuso por obras fraudulentas.

Se lee un dictamen de la Comisión de Obras informando favorablemente una instancia de D. Francisco Fons en la que cede una parcela a favor del camino de Génova con tal que el Ayuntamiento construya a una pared de cerca en la falda del terreno cedido. Se aprueba.

Se lee un dictamen de la Comisión de Caminos y Paseos proponiendo se gestione la adquisición de cien pies de alamo blanco para el completo replanteo del paseo de la Rambla. Se aprueba.

La Comisión de Obras presenta el informe sobre los aspirantes a la vacante de auxiliar de vitalidad, Sres. Villalonga, Horrach y Torres.

El Sr. Canet entiende que el Ayuntamiento, por equidad debía nombrar al Sr. Villalonga, como empleado mas antiguo y al Sr. Horrach que ocupara la plaza del Sr. Villalonga, que es la de capataz.

El Sr. Cuschieri apoya la proposición. El Sr. Alcalde opina lo contrario. Que el Sr. Horrach sea nombrado auxiliar y el Sr. Villalonga capataz de plantilla.

El Sr. Garcia se inclina a apoyar la proposición del Sr. Canet.

El Sr. Alcalde insiste en su proposición.

El Sr. Martí pide que se pase a votación la proposición del Sr. Canet.

El Sr. Canet dicta la proposición en el sentido expresado.

El Sr. Mateu entiende que el Sr. Horrach debe ocupar la plaza vacante y que el Sr. Villalonga debe ocupar, de plantilla la plaza de capataz de la Comisión de obras.

En vista de estas manifestaciones el Sr. Garcia invita al Sr. Canet a que retire la proposición y que se pase a votación el nombramiento de la plaza vacante sin comprometer al Ayuntamiento en nuevos nombramientos.

Así se hace. Se pasa a votación siendo nombrado para la plaza de auxiliar de vitalidad D. Luis Villalonga por 13 votos. Obtuvo doce votos D. Gabriel Horrach.

Se presenta la liquidación del derribo del baluarte de Zanoguera y cortinas

adyacentes, que asciende a 49.914.19 pesetas; deducido el importe de los sillares, quedan abonables al contratista 40.598.83 pesetas.

El Sr. Pomar replica que se haga un extracto de las obras efectuadas y que se de a la prensa para su publicación para desvanecer habladurías que han circulado.

El Sr. Martí dice que el error en el presupuesto de las obras efectuadas ha sido de 11 mil pesetas y esto fué debido a ciertos inconvenientes que se encontraron en el terreno. Añade que las obras han terminado al año de empezadas. Se muestra conforme con lo propuesto por el Sr. Pomar.

El Sr. Roca opina que si ahora se empiezan las obras de urbanización en el ensanche, serán obras perdidas, puesto que los terrenos no se hallan completamente en condiciones para ello.

El Alcalde dice que el contratista, durante seis meses, responde de los desvíos que pudieran ocurrir; esto es garantía más que suficiente para saber que los terrenos al comenzarse las obras de urbanización estarán en condiciones.

Ruegos y preguntas

El Sr. Roca habla de los últimos chubascos que cayeron y de las inundaciones que hubo en la Soledad. Pide que se averigüen las obras que deben hacerse y que en lo sucesivo se evite el desbordamiento del torrente que pasa por aquel punto.

Propone que se conceda un voto de gracias al Sr. Ribas por la bombilla que prestó para sacar agua; y encarece que el alcalde gratifique con alguna cantidad a unos veinte vecinos que trabajaron con fe en evitar en lo posible mayores males ocasionados por las aguas caídas.

Desea el Sr. Roca que se ordene que una comisión examine unas casas propiedad del conñtero Sr. Canet, que en aquel suburbio se hallan situadas, en situación expuesta para las inundaciones y en escasas condiciones para vivir en ellas seres humanos. Si resultan inhabitables, que se ordene su demolición.

El Sr. Roca, después de hechas las anteriores manifestaciones, entregó al Sr. Alcalde la siguiente relación de individuos que prestaron auxilio a las casas inundadas el día 8, en el barrio de la Soledad, para que se les gratifique con alguna cantidad.

Sebastián Ordinas, Mateo Morey, Bartolomé Juliá, Juan Graxe, Guillermo Amengual, Antonio Ferrá, Antonio Vaque, Jorge Palmer, Cristóbal Salom, Sebastián Barceló, Mariano Romero, José Pons, Juan Gayá, Miguel Calafat, Antonio Lladrés, Juan Cerdá, Andrés Gelabert, Manuel Albis, José Serra, Rafael Oliver, Juan Pons, Antonio Colom, Pedro A. Colom, Francisco Sabater, Pedro Rubert, Mateo Crespi, Juan Calafat.

El Sr. Martí dice que el desbordamiento de los torrentes obedece, principalmente a los obstáculos que ponen en el cauce los propietarios de terrenos colindantes. Censura al conñtero señor Canet que se negó a entregar una botella de agua limpia a los trabajadores que fueron en auxilio de las casas de su propiedad, que estaban inundadas.

El Sr. Bestard propone dar un voto de gracias al empleado municipal señor Oliver, quien con sus disposiciones y ordenando se abrieran boquetes por los cuales se efectuó el desagüe, evitando desgracias y perjuicios.

El Sr. Pomar encarece al Alcalde que estudie la manera de dotar a Palma de agua. Suplica se active el proyecto de los doce mingitorios.

Y se levantó la sesión.

Lo que costó la

Asamblea Catalanista

A continuación detallamos los gastos ocasionados para la celebración de la Asamblea Catalanista (pues este es el verdadero título) en el teatro Principal, el 12 Junio próximo pasado; gastos que han sido aprobados en la sesión celebrada hoy por nuestro Ayuntamiento.

Gastos de hospedaje en el *Grand Hotel* durante los días 11, 12 y 13 de Julio de los señores Fella Forgas, Aguilera, Moragas, Ferrer y Vidal, Beltran y Amat, J. Beltran, Cambó, Angelón y Peris. 348.25

Gastos de lunch en la recepción que se celebró en la Casa Consistorial el día 13 (vinos, repostería, helados y cigarrillos). 667.35

Gastos de arriendo, alumbrado, seguro y habilitación del Teatro Principal para la conferencia pública que se celebró el día 12 de Julio. 263.57

Total. 1.279.17

Septiembre en el campo

Este mes, rompe las vacaciones del labrador puesto que los trabajos de la tierra empiezan ya a reclamar su permanencia constante.

La meteorología es como sigue: Caen constantemente las lluvias propia-

mente llamadas de Septiembre, que si son pertinaces dañan la cosecha de higos y la favorecen en cambio si son moderadas.

La de uvas sufre también con las aguas abundantes.

La temperatura media es de 24.° a 25.°, la máxima de 33.° y la mínima de 16.°.

Cultivo

Empiezan a labrarse los campos destinados al cultivo de cereales: se llama a esta reja la de *girar las terres*. Las malas hierbas que nacen después suelen percer cuando se siembra.

Es esta la época propia para la siembra de bulbos de azafrán, lino, etc.

Los agricultores acostumburan durante este mes a sacar de las cuadras y estercoleros todos los abonos dejándolos en montones a la intemperie, en los sitios donde han de esparcirse.

Esta práctica es sumamente perjudicial puesto que se pierde la mitad de los principios verdaderamente útiles para las plantas.

Conviene no sólo cubrir con tierra los montones, sino que es preferible esperar a sacarlos más tarde y hacerlos esparcir y cubrir de seguida con una reja.

Los estercoleros deben construirse también algo mejor, haciéndolos de forma que no puedan salir los líquidos que se depositan en ellos y cubrirlos con una bóveda ó de cualquier otro modo. También es muy conveniente en muchos casos añadir a los estercoleros, durante la fermentación cal viva, yeso ó vitriolo verde.

Empieza a prepararse también el abono químico que se ha de dar a las tierras.

Arboles

Se siembran en los bosques las bellotas y piñones.

Recójense los frutos que maduran durante la presente estación, para evitar los daños que ocasiona el que se desprendan.

Deben suprimirse todos los brotes inútiles en los árboles de pepita y se despuentan las ramas chuponas de los criados en espaldera.

Se practican los injertos a ojo durmiendo.

Olivos.—Concluye la cava de los olivos, si no se ha podido terminar en el mes anterior.

Vinas.—Termínese la exposición al sol, de las uvas cubiertas por los pámpanos. Háganse los preparativos de la vendimia.

Huertos

En ellos es la época propia para trasplantar escarolas, lechugas, alcachofas y toda clase de ensaladas, habas, ajos y cebollas.

Jardinería

Se siembran pensamientos y violetas. Debe prepararse la tierra para la siembra de las plantas que florecen en primavera.

Las islas

MALLORCA

Valldemosa—El domingo seis del que cursamos se celebró la fiesta que todos los años dedica la colonia palmesana y este pueblo, a la Virgen de los Dolores, que se venera en la ex Cartuja.

El septenario, ha sido este año notable, y los aficionados a la buena música han tenido ocasión de oír unos *Graves*, en que ha campeado la música de *Mozart Rossini* y otros autores clásicos en la materia, magistralmente interpretados por nuestro estimado vicario D. Pedro Más Pbro.

El reputado maestro Sr. Salas, tuvo la amabilidad de tocar al piano en el penúltimo septenario un capricho; pero ¡que capricho más bonito! seguramente que los músicos y aficionados que le oímos deseáramos oír a menudo tales caprichitos como dijo, en su modestia el citado maestro.

Se cantó la misa de *Gounod* por reputados aficionados y dirigida por nuestro paisano el maestro Sr. Torres. Entre los aficionados podemos citar a Ginard D. Jaime, Nadal Estarás D. Bruno, Prohens y otros que sentimos no recordar.

En el ofertorio enalteció la gloria de la Virgen D. Mateo Rotger canónigo, quien con elocuente discurso nos probó una vez más su talento y dotes oratorias.

La misa mayor fué celebrada por don Martín Llobera canónigo, sirviéndole de diácono y subdiácono D. Antonio B. sch y D. Cosme Vidal. Por la tarde, carreras al estilo del país a las que asistió numeroso gentío, sin que ocurriera ninguna desgracia.

En la función religiosa de la noche, entre otras varias composiciones se cantó la *Salve* de Torres, la que fué magistralmente interpretada por los aficionados.

La música del Regimiento de Baleares número 1 amenizó con sus sonatas la fiesta, debiendo a la galantería de nuestro amigo, el músico mayor D. José Balaguer el que oyéramos unas cuantas piezas musicales buenas y muy bien interpretadas por los músicos que tiene bajo su dirección.

La iglesia artísticamente adornada como en tales días acostumbra a estar, lo que dice mucho a favor del prior señor Vives, quien la cuida con un esmero y solicitud dignos de imitar.

Los corredores presentaban un aspecto precioso, notándose en algunas celdas diferentes clases de adornos que juntamen-

te con la iluminación general, formaban un bello conjunto.

Ayer se celebró fiesta votiva dedicada a la Virgen de Lourdes, siendo el celebrante el vicario de Dayá asistido de diácono y subdiácono D. Miguel Adrover y D. Cosme Vidal.

Estuvo encargado del sermón el citado canónigo Sr. Rotger, quien si mucho nos gustó el domingo mucho más nos gustó ayer.

Se cantó la misa de Mercadante, acompañándola en el piano y armonium el señor Salas y señor vicario D. Pedro Más.

Reinó mucho orden, lo que dice mucho de nuestro sensato pueblo y autoridades.—C.

Valldemosa 8 Septiembre 1903.

Gacetillas

En la casa de Socorro ha sido curado un niño de cuatro años de edad que en la calle de Jaime Ferrer ayer tuvo la desgracia de caerse de un balcón produciéndose leves contusiones.

Varias brigadas de operarios han procedido hoy a retirar la tierra y piedras que la tormenta del martes esparció por nuestras calles.

En la madrugada de hoy ha fallecido la niña Margarita Alcover Verd hija del jefe de Telégrafos D. Antonio.

Sentimos de veras la desgracia sufrida por nuestro amigo el Sr. Alcover, por lo que le damos nuestro sincero pésame haciéndolo extensivo a su distinguida esposa y demás familia.

El último día de carreras ciclistas se perdió un alfiler de oro con diamantes en forma de herradura; si quieren devolverlo darán razón en esta Administración y se gratificará.

El próximo domingo en el caserío de *Son Sardina* se celebrará la fiesta que anunciamos días pasados.

En Mallorca se han asociado los *chirimieros*.

Se dice que durante las Fiestas y Fiestas celebraron una entrevista en la cual acordaron pedir para su trabajo una peseta de aumento por cada jornal y en caso de que no se les fuere concedido negarse en absoluto a trabajar.

Dichos *chirimieros* ganaban 10 reales de jornal; ahora piden 14.

En algunos pueblos los organizadores de las fiestas han desistido de que tomasen parte en estas las *chirimias* en vista del aumento de jornal. En la fiesta de *Son Sardina* del domingo todos los actos serán ejecutados por una banda de música por motivo de la petición de los *chirimieros*.

Creemos que estos muchas veces tendrán que hacer huelga la cual no dejará de ser bastante original.

En los escaparates de *La Azucena*, calle de Colón, se ha expuesta una imagen de Nuestra Señora del Pilar adquirida por la colonia veraniega con destino a la iglesia de Montesión.

Disintas veces hemos protestado de los abusos que cometen los muchachos callejeros insultando al que les viene a mano. Estos abusos resultan mucho más pesados en los caseríos inmediatos principalmente en los Hostaletes, Molinar, Santa Catalina y Terreno donde el servicio de la guardia municipal es tan deficiente que en realidad no puede llamarse servicio.

Distintas veces hemos encarecido al jefe de dicho cuerpo de seguridad que exigiera a sus subordinados el cumplimiento de su deber respecto al particular y hoy volvemos a hacerlo puesto que los citados caseríos en esta época de verano se ven muy animados y por tanto son en más número las personas que sufren las consecuencias de las indecencias de los muchachos y jovencuelos vagabundos.

Los jefes é individuos que forman el cuerpo de la guardia municipal han contribuido con un óbolo a la suscripción abierta a favor de la viuda é hija del guardia Jaime Cladera asesinado en *Son Sardina*.

Hoy nos hemos interesado por el estado del operario de la electricidad que ayer se cayó en la calle de Ballester. Este se encuentra muy grave; continua en el Hospital.

Dicho operario se llama Emeterio Cano; es casado y tiene dos hijas.

Continúa viéndose animado el pabellón del *Cinematógrafo Balear* donde todos los días se exhiben hermosas películas.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de aprecio contra varios contribuyentes morosos.

Por el Juzgado de Instrucción se cita a las personas desconocidas que puedan tener la representación de la herencia é intestato de D. Matías Arbona Fornés.

En la Alcaldía de Sóller durante el mes último ocurrieron 10 nacimientos y 10 defunciones.

El Alcalde de Artá ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B.O. el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el mes de agosto último.

Días pasados, en el trayecto comprendido entre el puerto *S'Avall* y la ciudad de Felanig, se extravió un perro perdido que obedece al nombre de *Rubio*, de color rojo oscuro con la pechera y patas delanteras gris.

A quien lo presente en la casa de don Juan Alzamora, Juez Municipal, en Felanig, ó en la calle de la Amargura n.º 6, en Manacor, se le agradecerá y gratificará.

Los consignatarios en esta plaza de la Compañía de los vapores Pinillos, Izquierdo y C.ª, señores Martínez y Planas nos participan que el vapor *Catalina* que debe salir de este puerto el día 16 del actual, suprime la escala en Canarias.

En la edición de anoche decíamos que el oficial Baldomero Llorens, había sido reembarcado para Barcelona en la tarde del martes, cuando debíamos decir que no lo efectuará hasta mañana ó sea hoy. Valga la rectificación.

Se nos dice que el *Orfeo Mallorquí* ha desistido de efectuar su proyectado viaje á Alicante.

Sentiríamos, en bien del arte y de los orfeonistas, se confirmara la tal noticia.

Por el Juzgado de Instrucción han sido citados los directores de *La Unión Republicana* y *La Tarde* con objeto de que declaren en el sumario que se instruye sobre supuestos hechos ocurridos en la Misericordia.

Por el agente de policía Sr. Comas ha sido detenido en un cafetín de la calle del Arco de la Merced un muchacho de unos 15 años de edad que hace unos cuantos días se fugó del hogar paterno.

La policía ha detenido a un joven presunto autor del hurto de un reloj poniéndole á disposición del señor Juez Municipal.

Se está organizando en esta ciudad una banda de ocarinas bajo la Dirección del profesor D. Luis Cussini.

Los vecinos de la calle de San Martín se quejan de los continuos escándalos que se están cometiendo en cierto cafetín establecido en la citada calle.

Trasladamos la queja á la autoridad competente.

La guardia civil de Calviá ha denunciado a un sujeto por hurto de melones. La de Manacor ha denunciado a tres sujetos que jugaban á los prohibidos.

La de Santañy también ha sorprendido y denunciado á una partida de jugadores.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Anunciantes por medio de folletos y periódicos hay muchos; pero los que reparten muestras gratis, como siempre hemos hecho con las Pildoras de Vida del Dr. Ross, hay pocos; no todos anuncian un remedio tan eficaz que se atreven á dar muestras.

Calvos, usad el *Petróleo Sansón* y reaparecerá vuestro cabello en abundancia.

No puede ser calvo el que use la *Loción Capilar Antiséptica* del Dr. Stakanowitchy, de Moscú.

SUBASTA

El día 12 del actual, á las once de la mañana en la notaría de D. José Alcover, se venderá en pública subasta, al mejor postor, una finca urbana consistente en casa de planta baja y tres pisos, números 30, 32 y 34 de la calle de Santo Domingo de esta ciudad y 3 de la calle de Pizá, bajo las condiciones siguientes:

1.ª El rematante habrá de conformarse con los títulos de propiedad de la expresada finca, que se han depositados en dicha notaría y podrán examinarse durante los días laborables que transcurran hasta el señalado para la subasta, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

2.ª Quedan á cargo de los vendedores, á pesar de lo que se establece sobre títulos en la base anterior, las inscripciones previas que sean necesarias para que pueda obtenerse la de la venta que deba otorgarse.

3.ª No se admitirá postura alguna inferior á la cantidad de *112.500 pesetas*.

4.ª Los censos á que resulte afectada la finca vendida serán de cargo del comprador, y su importe se rebajará del precio del remate capitalizando la pensión líquida respectiva á razón del 4 por ciento, si se prestan á particulares, y al tipo legal de redención, si se prestan al Estado.

5.ª La venta se entenderá limitada al dominio útil si el directo perteneciese á tercera persona; y de cuenta del rematante, en su caso, el importe de landeño.

6.ª Todos los gastos de trance y remate, y los correspondientes al traspaso, matriz inclusive, serán también de cuenta del rematante.

7.ª Este vendrá obligado á pagar el precio y á otorgar la correspondiente escritura de traspaso, ante el Notario que designen los vendedores ó quien les represente, dentro de los ocho días inmediatos á la celebración de la subasta.

Palma 8 de Septiembre de 1903.

Por telégrafo

Para Valladolid.—Sin importancia.—Romero Robledo.

Madrid 9 á las 13'45.

Soria.—A las diez salió S. M. el Rey para Valladolid, siendo ovacionado.

El Sr. Villaverde niega que tenga importancia el viaje del ministro de Marina señor Cobián á Santander; y afirma que el señor Romero Robledo será el presidente del Congreso.

Caminos vecinales.—Combinación de alto personal.

Madrid 10 á las 8'30.

Pasan de veinte millones los ofrecimientos hechos por las provincias para coadyuvar al proyecto de Caminos vecinales.

Al regreso á San Sebastián firmará el Rey una combinación de Delegados y altos funcionarios de Hacienda.

Fragata alemana

Madrid 10 á las 8'30.

Santander.—Fondeó en este puerto la fragata alemana *Stein*, escuela de guardias marinas, procedente de Glasgow. Permanecerá aquí hasta el miércoles próximo. El Comandante visitará hoy á las autoridades.

Se organizan fiestas en honor de los marinos.

Anoche el Círculo de recreo les obsequió con un lucido baile.

Fiestas

Madrid 10 á las 8'45.

Bilbao.—Las fiestas celebradas en Guernica han resultado brillantes. Asistió una comisión de la Diputación provincial.

Se ha celebrado el concurso de bandas municipales de las provincias.

Anoche tuvo lugar un banquete en el Ayuntamiento, reinando en todas las fiestas el espíritu español.

Distinción merecida

Madrid 10 á las 8'40.

Santander.—Una numerosa comisión ha entregado á los señores Menéndez Pelayo y Pereda las insignias de las cruces de Alfonso XII costeadas por suscripción popular.

Ambos señores expresaron con frases sentidas su agradecimiento por la distinción de que habían sido objeto.

La referida Comisión les ofreció regalarles albums con las firmas de los donantes.

El presidente de la Diputación y el Alcalde de Santander acompañaron á los comisionados.

Rumores

Madrid 10 á las 8'30.

Corre el rumor de que los obreros del ferrocarril de la línea del Mediodía continúan disgustados. Se trabaja para reanudar la huelga creyéndose que se conseguirá cuando menos que sea parcial.

En honor de Azcárraga

Madrid 10 á las 8'40.

Santiago.—El Ayuntamiento ha acordado varios obsequios en honor del general Azcárraga. Le ofrecerá un banquete, le dará una serenata y le regalará un objeto artístico.

La peste en Marsella

Madrid 10 á las 9'30.

Los periódicos extrañan que reconociendo las autoridades de Marsella la existencia en aquel punto de la peste, según dicen los despachos particulares, un telegrama oficial del gobierno niegue la existencia de aquella en la población francesa.

Congreso terminado.—Acuerdo de los Consules.—Redacción atacada.—Madrid 10 á las 10.

Viena.—Ha terminado el Congreso interparlamentario acerca del arbitraje. El próximo se celebrará en San Luis (Estados Unidos).

Los cónsules extranjeros residentes en Beyruth, han acordado pedir el envío de buques de guerra para proteger á sus respectivos nacionales, en vista de los atropellos cometidos contra los cristianos.

En Belgrado 1.000 personas atacaron anoche la redacción del periódico que sostiene la causa de los oficiales conjurados. Rompieron gran número de cristales. Los redactores dispararon contra los agresores, hiriendo á varios de ellos.

A las Cámaras de Comercio

Madrid 10 á las 10.

La Gaceta publica una R. O. circular suplicando á las Cámaras de Comercio, que remitan con toda urgencia el juicio respectivo á los varios tratados de comercio vigente.

Parece que se quiere acordar sobre este asunto de conformidad con los criterios que se emitan.

Esta determinación ha sido bien acogida.

Visita del Nuncio.—Recepción oficial

Madrid 9 á las 9'40.

Gijón.—El Nuncio ha visitado las iglesias de los alrededores de Gijón.

La recepción oficial se verificó en el palacio episcopal. Asistieron los Sres. Pidal, Sampedro y otras distinguidas personalidades, concurriendo al acto gran número de señoras.

Peste en Marsella

Madrid 10 á las 10.

Marsella.—En una de las fábricas de cartones situadas en los arrabales de esta ciudad han ocurrido cinco defunciones de peste bubónica y 27 invasiones.

Los enfermos han sido trasladados al hospital con las precauciones convenientes.

Se adoptan medidas enérgicas para evitar el contagio.

Por medio de grandes hogueras han sido quemados todos los cartones de la fábrica en cuestión.

El buque que ha traído la enfermedad ha sido aislado y se han adoptado con él toda clase de precauciones.

No ha ocurrido caso alguno de la mortífera enfermedad en el caso de la población.

Cortes en Octubre.—Programa parlamentario.

Madrid 10 á las 13'30.

El señor Villaverde ha insistido en que propondrá á S. M. el Rey la convocatoria de las Cortes para el próximo octubre.

El Consejo de Ministros del sábado se ocupará del programa parlamentario.

El Sr. Villaverde manifestó que en la reunión del día quince del Consejo del Banco se tratará del proyecto del Gobierno relacionado con los cambios.

Viaje de S. M. el Rey

Confirmación

Madrid 10 á las 8'30

El Ministro de Estado señor conde de San Bernardo ha confirmado al alcalde de Zaragoza que el Rey visitará esta provincia en la próxima época de fiestas del Pilar accediendo de este modo á los deseos de aquellos naturales.

Con este motivo se hacen grandes preparativos para que las citadas fiestas resulten este año grandiosas.

Probablemente el Rey se acogerá en el Palacio de la Diputación.

Ha empezado á engalanarse las calles; que por lo que á simple vista se nota, ofrecerán un aspecto hermosísimo.

Entusiasmo. Un telegrama á la Reina

Madrid 10 á las 8'15.

Valladolid.—Es indiscutible el entusiasmo que reina en esta población con motivo de la estancia del Rey.

Las bandas de música recorren la población ofreciendo ésta un aspecto nunca visto.

Prepáranse bailes y banquetes para obsequiar al joven Monarca.

El Alcalde de esta población acaba de dirigir un telegrama á S. M. la Reina, concebido en los siguientes términos:

«El pueblo de Valladolid, acaba de recibir en estos momentos á vuestros hijos entradores y aclamaciones incesantes.

Al participar á vuestra Majestad noticia tan grata para el cora-

zón de una madre, le ofrezco en nombre del pueblo el más sincero testimonio de adhesión.»

Ha producido muy buen efecto el envío de este telegrama, mostrándose por ello el Rey en extremo agradecido.

El Rey en Valladolid

Madrid 10 á las 8'30.

Valladolid.—Anoche resultaron brillantes las iluminaciones. Las calles y paseos fueron ocupados por inmenso gentío.

Se ha verificado un banquete en la Capitanía General.

Una comisión de palentinos ha telegrafiado á Villaverde pidiéndole que el Rey se detenga mayor tiempo en Palencia que el señalado; y pide también que el Alcalde ocupe en el coche real el puesto que le corresponde, como se ha hecho en Valladolid.

Hoy visitará S. M. la Academia de caballería, la Universidad, las iglesias de S. Pedro y S. Gregorio y la fábrica militar de harinas.

Por la noche asistirá á la función de gala que se celebrará en el teatro Calderón.

Detalles

Madrid 10 á las 10.

Valladolid.—Esta población ofrece un aspecto hermosísimo.

El número de forasteros llegados es tan extraordinario que se hace difícil el alojamiento.

Entre los adornos que hay por las calles sobresalen el Paseo de la acera de San Francisco en el que hay instalados veinte preciosos arcos de luces de gas.

En los lados de las puertas de la Capitanía General se han colocado dos soberbios trofeos militares que miden unos 14 metros de altura.

En la Granja Agrícola se han colocado entre otras máquinas una sembradora tipo Conde de San Bernardo, que se pensionará el día de la inauguración.

Alojamientos y detalles de la recepción

Madrid 10 á las 10.

Valladolid.—Antes de llegar el Rey á esta capital el aposentador de S. M. D. Luis Azna, examinó los trabajos realizados por la comisión de alojamiento, quedando en extremo satisfecho de los trabajos realizados.

Son de hermoso efecto las habitaciones que ocupa el Presidente del Consejo.

Al pasar el Rey por la calle de Santiago se soltaron multitud de palomas mensajeras, ofreciendo un aspecto hermosísimo.

Se ha cantado un Te Deum en acción de gracias.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 á las 12'30.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 250.000 pesetas, ha correspondido al número 5.135 despachado en Pontevedra.

El segundo premio de 100.000 pesetas, ha correspondido al número 7.643 despachado en Bilbao.

El tercer premio de 55.000 pesetas, ha correspondido al número 11.695 despachado en Santander.

Con 6.000 pesetas cada uno han salido premiados los siguientes números:

2.885, 11.716, 3.186, 3.000, 6.675, 10.124, 14.959, 14.575, 5.999, 14.180, 2.879, 10.732, 8.427.

La bolsa de hoy

Madrid 10 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado	78'00
Interior fin de mes	78'15
Amortizable 5 por 100	97'05
Banco de España	471'50
Compañía de Tabacos	439'00
Francos	35'00
Libras	00'00
Exterior de París	91'60

FABRA

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO

Único representante en Baleares Bernardo Gestala

CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor Siempre cura!

Precaer contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas: como está probado los cura al momento. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor y la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.

Una peseta

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más

de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfer-

mo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de

éxito seguro en los catarros su uso para niños. No sólo cura, sino de éxito que es definitivo, impidiendo como enfaléscase medades del tubo digestivo. Diez años incesante constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas palabra ESTOMALIX, marca de fábrica reimpresa. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 18 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 20 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTERRAT directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla Curacao, Puerto Jabel, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combina para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Cardipano, Trinidad, Guantá y Camaná, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ISLA DE PANAY directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo, los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, Ceilán, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARIA CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Oáiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Oáiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, 4.

LÍNEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Septiembre saldrá de este puerto el vapor

CATALINA

Para Santiago de Cuba, Habana y Matanzas. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía SENORES MARTINEZ Y PLANAS San Juan, núm 20, Palma.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores, avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabina.

Gotas Madres Sulforesas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los herpes, así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulforesas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Advertisement for ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL, featuring an image of a bird and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for LANMAN & KEMP, New York, featuring an image of a person and text describing their products for various ailments.

CALICIDA ABRAS XIFRA

de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfer-

mo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de

éxito seguro en los catarros su uso para niños. No sólo cura, sino de éxito que es definitivo, impidiendo como enfaléscase medades del tubo digestivo. Diez años incesante constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas palabra ESTOMALIX, marca de fábrica reimpresa. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Se alquila

En cincuenta pesetas al mes un 2.º piso, calle de la Merced, número 31. Contiene seis cuartos dormitorios y una tienda de tej. dos. Informes CENTRO DE ANUNCIOS.

A quien convenga

Por retirarse de negocio se desean vender las existencias y mobiliario de una tienda de tej. dos. Informes CENTRO DE ANUNCIOS.

Café

Se desea vender ó traspasar uno. Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS.

Practicante

de farmacia. Se desea uno que esté enterado del despacho. Informes Centro de Anuncios.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—MADRID.

Calle de Olózaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

Seguros contra incendios

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64,650,088'42.

Seguros contra la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotes Rentas de aduición, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualesquiera otra Compañía.



33 AÑOS DE EXISTENCIA

Table with financial data: Capital social efectivo 12000000, Primas y reservas 44028645, Total 56028645.

SUBDIRECCION: APUNTAORES, NUM. 8, ENTRESUELO

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICÓFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo como tiempo y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación e imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma.—Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.



Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES. Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas. Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar. Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, S. Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

Fabrica de productos refractarios y de porcelana.

Advertisement for M. CUCURNI, featuring images of various refractory products and text describing their uses.

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los Polvos Cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote. Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2, y en el Centro Farmacéutico.

Advertisement for ASMA Y CATAURO ESPIC, featuring an image of a person and text describing their products for various ailments.

Advertisement for HARINA LACTEADA NESTLE para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos, featuring the Nestle logo and text describing its benefits.

LAS COLUMNAS Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc. Todo á precios excesivamente económicos. NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

Advertisement for ESTOMAGO, featuring an image of a person and text describing the benefits of the stomach medicine.

NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO.—N.º TIENEN RIVAL EL TÓNICO HABANERO DE DOCTOR J. GARDANO. Producto inofensivo de repelentes porosos para hermostrar y devolver al cabello el brillo, con 4 ó 6 ó 8 ó 10 aplicaciones, sin preparación ni lavado, sin necesidad de color artificial, su color natural es negro, moro, negro permanente. No contiene plomo, ni mercurio ni altera el cabello.

Advertisement for DENTINA GARDANO, featuring an image of a person and text describing its benefits for dental care.

Advertisement for MAGNESIA DE BISHOP, featuring an image of a bottle and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for Cafés, Thez y Tapioca del Brasil DE LA CASA MATIAS LOPEZ, featuring text describing their products.

Advertisement for La Mutua General, featuring text describing the mutual insurance company.

Advertisement for A los industriales and Nodrizas, featuring text describing services for industrialists and nursing mothers.

Advertisement for Venta, featuring text describing the sale of various goods.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32